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　議案の詳細は、ホームページに掲載していますのでご覧ください。

※岡本公秀議長は採決に加わっていません。
　また、議案第81号は、中島雅代議員は除斥し、採決に加わっていません。

議案
番号 件名と主な内容 議決結果

77
亀山市国民健康保険条例の一部改正について
　行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律等の一
部を改正する法律における医療保険各法の改正によりマイナンバーカードと健康保
険証の一体化が図られることから、所要の改正を行う。

可決 全員賛成

78 令和６年度亀山市一般会計補正予算（第５号）について 可決 全員賛成

79 令和６年度亀山市下水道事業会計補正予算（第２号）について 可決 全員賛成

80
専決処分した事件の承認について
　去る10月27日執行の衆議院議員総選挙に係る経費が計上された令和６年度亀山市
一般会計補正予算（第４号）を令和６年10月９日付で専決処分したため、議会の承認
を求める。

承認 全員賛成

81
亀山市監査委員の選任同意について
　議会議員の中から選任する監査委員として、中島雅代議員を選任したく、地方自治
法第196条第１項の規定により議会の同意を求める。

同意 賛：16
除：１

令和６年第１回臨時会に提案された議案…と…議決結果

可決
全会一致議案第78号　…令和６年度亀山市一般会計補正予算

（第５号）について

小中学校施設の修繕料及び災害復旧に係る経費などを含む補正予算小中学校施設の修繕料及び災害復旧に係る経費などを含む補正予算

　関認定こども園アスレ及び小中学校施設の修繕料を計上するとともに、去る8月の台風10号によ
り被災した農業集落排水処理施設復旧のための下水道事業会計への繰出金並びに林業施設、農業用
施設等及び道路橋梁の災害復旧に係る関係経費を計上するものです。

【本会議での主な質疑】
〇小中学校施設の修繕料の内容について
〇学校施設等長寿命化計画と今回の修繕の関連について
〇緊急修繕の対応について
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新体制のごあいさつ
　このたび、令和６年第１回臨時会におきまして、議長に就任いたしました。身に余る光栄と同時に、そ
の職責の重さに身の引き締まる思いでございます。これまでの歴代正副議長並びに議員各位が築いてこ
られた議会の礎を大切にしながら、より円滑な議会運営と議会改革を推進し、市議会が果たすべき役割
と責任を全うしてまいりたいと考えております。
　さて、世界の情勢は不安定さが危惧されており、我が国を取り巻く社会・経済情勢も依然として先行き
が不透明な状況で、物価上昇などにより、市民生活は大きな影響を受けています。
　このような厳しい状況下におきまして、市民の皆さまから負託を受けた議員で構成される市議会は、
二元代表制のもと、執行機関である行政との緊張関係を保ちながら、市民の皆さまの意見に耳を傾け、市
政に反映できるよう、より闊達な議論を行ってまいります。
　さらに、市議会では、議会の公開性と透明性の向上に努め
つつ、今後も、市民に身近で信頼される議会となるよう努め
てまいります。
　市民の皆さまにおかれましては、市議会への一層のご理
解とご協力を賜りますようお願い申し上げます。

　この臨時会では、市長からは、条例改正１件、令和６年度各会計補正予算２件、その他
専決処分した事件の承認１件及び議会の議員から選任する監査委員の選任同意につい
ての５議案が提案され、審議の結果、それぞれ可決、承認及び同意しました。
　また、議長及び副議長の選挙、常任委員会委員及び議会運営委員会委員の選任、鈴鹿亀
山地区広域連合議会議員の選挙を行いました。
　なお、議長には岡本公秀議員が、副議長には森英之議員が就任し、監査委員には中島雅
代議員が選任されました。

令和６年第１回臨時会は、11月13日と14日の２日間の会期で開催しました。

議会の新しい体制が決まりました

監査委員とは
　市の行政が公正で合理的かつ効率的に運営されることを確保するため、地方
公共団体に必置される独任制の執行機関です。
　地方自治法に定められた権限に基づき、それぞれ独立して市の財務に関する
事務の執行、事業の経営管理及び行政事務について、監査等を実施しています。

　※議長及び副議長の任期については、申し合わせにより議長は２年、副議長は１年となっています。

議会選出監査委員
中島　雅代

副議長　森　英之議長　岡本　公秀

令和６年第１回臨時会のあらまし令和６年第１回臨時会のあらまし
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議会運営委員会は、議会を円滑に運営するために設置している
委員会です。議会運営委員会

　常任委員会には、総務委員会、教育民生委員会、産業建設委員会、予算決算委
員会の４つの委員会があります。
　それぞれ所管する市の事務に関する調査を行い、議案等を審査しています。

常任委員会

新しい委員会等の構成について （◎：委員長　〇：副委員長　他は議席順）

他の委員は議長を除く全議員

予算決算委員会

〇古田　吉昭◎森　美和子

産業建設委員会

◎草川　卓也 〇櫻木　善仁 古田　吉昭 伊藤　彦太郎 服部　孝規

総務委員会

◎今岡　翔平 〇豊田　恵理 森　英之 髙島　真 新　秀隆 小坂　直親

教育民生委員会

◎鈴木　達夫 〇深水　隆司 中島　雅代 福沢　美由紀 森　美和子 櫻井　清蔵

◎深水　隆司 〇伊藤　彦太郎 古田　吉昭 草川　卓也 森　美和子 服部　孝規
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令和６年第１回臨時会のあらまし　令和６年第１回臨時会のあらまし　
　広聴広報委員会は、市議会だよりの発行や議会報告番組「こんにちは！
市議会です」の制作・監修を行うなど、市民の皆さんに議会の情報をお知
らせしています。また、市民意識調査を行うなど広聴活動をしています。

広聴広報委員会

鈴鹿亀山地区広域連合議会
議　員　　深水　隆司
　　　　　福沢美由紀
　　　　　森　美和子
　　　　　櫻井　清蔵

亀山市都市計画審議会
議　員　　櫻木　善仁
　　　　　草川　卓也
　　　　　伊藤彦太郎

他の議会の議員等 市の審議会委員

その他の委員会等
全　員　協　議　会 議会改革推進会議 政治倫理審査委員会

　議会改革を継続的に推進す
るため全議員で構成する議会
改革推進会議及びその補助機
関である「検討部会」を設置し
ています。
会長　　岡本　公秀（議長）
副会長　森　　英之（副議長）

委員長　　櫻井　清蔵

副委員長　森　美和子

委　員　　深水　隆司

　　　　　草川　卓也

　　　　　福沢美由紀

　　　　　小坂　直親

　市長または議長、議員の報告の
場として、また、市の基本的な計画
の策定や新しい制度の導入、議員
提出議案等についての協議の場と
して議員全員で構成する全員協議
会及びその補助機関である「政策
検討部会」を設置しています。

検討部会 （補助機関）
部会長　　福沢美由紀
副部会長　今岡　翔平
部会員　　古田　𠮷昭
　　　　　櫻木　善仁
　　　　　森　美和子
　　　　　鈴木　達夫

政策検討部会 （補助機関）
部会長　　森　　英之（副議長）
副部会長　櫻木　善仁
部会員　　古田　𠮷昭
　　　　　草川　卓也
　　　　　今岡　翔平
　　　　　森　美和子
　　　　　服部　孝規

？会派とは
　政党に所属する議員や、市政

等に関し同じような考え方や意

見を持つ議員は、自分たちの考

えを効果的に市政に反映させ

るため、「会派」

というグループ

を作って活動し

ています。

勇
ゆう
　　　政

せい

代表者　櫻井　清蔵
　　　　今岡　翔平
　　　　伊藤彦太郎

結
ゆい

代表者　草川　卓也
　　　　森　　英之
　　　　鈴木　達夫

新
しん
生
せい
みらい

代表者　小坂　直親
　　　　古田　𠮷昭

日
に ほ ん
本共

きょう
産
さん
党
とう

代表者　福沢美由紀
　　　　服部　孝規

会派に属さない議員
岡本　公秀（議長）　　豊田　恵理
中島　雅代　　　　　髙島　　真

公
こう
　明
めい
　党
とう

代表者　森　美和子
　　　　新　　秀隆

※議長になると会派を離脱します。

新
しん
　和

わ
　会
かい

代表者　深水　隆司
　　　　櫻木　善仁

（岡本　公秀）※

会
　
派
　
の
　
構
　
成

◎森　英之 〇新　秀隆 古田　吉昭 櫻木　善仁 福沢　美由紀 伊藤　彦太郎
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により対応することで適切な予算執行に努め
ていく。

Q �　亀山市学校施設等長寿命化計画に係る学校
施設の調査や学校現場での聞き取りにおい
て、雨漏りの危険性等については把握できな
かったのか。
A �　当該調査については、建物の構造や状況を
確認し、改修時期について見極めるものであ
り、突発的な事案については不測の部分があ
り、把握するのは難しい。また、今回修繕す
る学校施設以外の施設についても、集中的な
豪雨等の状況により、雨漏りが散見され、経
過観察などの対応を行っている施設は一部あ
るが、調査や学校現場の聞き取りなども行っ
てきた中で、緊急的な対応を要する状況では
ないことから雨漏りなどの対応を要する施設
ではないと認識している。

【その他の質疑】
・�議案第79号　令和６年度亀山市下水道事業会
計補正予算（第２号）について
・�議案第80号　専決処分した事件の
承認について

議案質疑
議
案
質
疑

議
案
質
疑

？議案質疑とは

　議案の内容や提案
理由等について、疑
問点や不明点を聞く
ことです。

福沢　美由紀＜日本共産党＞
議案第78号　令和６年度
亀山市一般会計補正
予算（第５号）について
● 小学校及び中学校の施設管理費の増額補

正について

Q �　小学校及び中学校の施設管理費の補正内容
について尋ねる。
A �　今回の補正は、８月末に発生した台風10号
の影響による神辺小学校の校舎及び体育館、
中部中学校の体育館の雨漏りへの対応と、そ
れに加えて、亀山東小学校や亀山南小学校の
ほか３校の空調設備の故障等に対応するもの
で、緊急的に実施する必要があるものについ
て増額補正している。

Q �　修繕については予算補正で行うのではなく、
当初予算で計上しておくべきではないのか。
A �　現場の状況を確認し、明確に把握できるも
のについては当初予算で計上し、不測の事態
に対する緊急的なものについては、予算補正

さて、ここからは、各議員の質疑や質問内容に
ついて掲載をします。取り上げた内容は議員の質疑、
質問のごく一部の概要です。詳細については、亀山
市議会ホームページでの映像配信や会議録から検索
いただけます。なお、各議員の質疑、質問の映像配
信は２次元バーコードからもご覧いただくことが
できます。

それでは、亀山市議会の議場の扉を開いて
みましょう。
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　さいたま市議会では、①紙面を読みやすくする、②議会の臨場感を伝える、③市民の「？」に答える、
という３つの方針に基づき議会だよりを作成している。
　具体的には、第一印象で手に取りたくなる表紙にやさしいタッチのイラストで堅苦しさをやわらげ
ることや、わかりやすい文章、写真、イラストの活用、市民の声を掲載するなど多様な工夫がなされて
おり、詳細な情報は市議会ホームページへ誘導するような作りになっている。
　議会だよりの表紙にとてもこだわりがあり、デザインやテーマなどもしっかりと綿密に計画立てて
作り込まれているのが印象的であった。
　次に、寄居町議会では、大きな編集方針として「読まれない議会だよりに出す意味なし!」という事を
掲げている。
　特徴としては、積極的な『住民参加』があげられる。住民のインタビュー記事に終わらず、住民の関心
の高いものは何か、リサーチして住民の話を聞きに行くなど、議員の努力が現れている。
　また、議案質疑を個別に載せるのではなく、今回どの議案に質疑が集中したのか、どんな議会だった
のか、二元代表制の視点で、議会全体としての書き方をしている。
　議会だよりの編集方針を定め、議員間で情報共有されており、一人一人の議員の議会だより作成へ
の熱意及び行動力に対して素晴らしさを感じた。

◆内容　議会だよりの取組について

視察日：令和６年10月24日、25日
視察先：埼玉県さいたま市、寄居町広聴広報委員会視察

報告

　さいたま市議会、寄居町議会ともに表紙の絵や写真が素晴らしい理由は、民間のプロの力を大いに活用し
ていることが影響しているが、何よりも編集方針が住民の参加や住民の関心ごとに寄り添っており、議会の
報告はそれほど詳しくなっていない。本市との違いが大きいが、デザインや写真や文章を磨くために、委員会
に委託業者が参加してもらうなど、本市でもできるのではないかと感じた。

所　感
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かめやま市議会だよりは、古紙パルプ配合率80％、白色度80％の再生紙および植物油インキを使用しています。

……議会の主な動き

  10月

３日	 広聴広報委員会
７日	 広聴広報委員会
15日	 広聴広報委員会
18日	 議会改革推進会議検討部会
	 教育民生委員会協議会
21日	 全員協議会
	 議会改革推進会議

  11月

６日	 議会運営委員会
８日	 全員協議会
13日	 第１回臨時会　開会
	 予算決算委員会
	 産業建設分科会
	 教育民生分科会
	 教育民生委員会
	 総務分科会
14日	 予算決算委員会
	 第１回臨時会　閉会
20日	 全員協議会
	 正副委員長会議
22日	 議会運営委員会
29日	 12月定例会本会議　開会

■問い合わせ先╱三重県亀山市議会事務局　〒519－0195 三重県亀山市本丸町577番地　☎（0595）84－5059　Eメールアドレス gijichousa@city.kameyama.mie.jp

市民の皆様の声が議会・市政に反映され、信頼をいただける議会となるよう努めてまいります。
皆様のご意見をお寄せください。

表紙写真表紙写真 からから

　描いたり作ったりすることが大好きな子ど
もたち。「令和７年は、へび年だよ」と伝え
ると、「お母さんは、へび年」「私は、いぬ年」

など干支や新年について知っていることを友
達とやり取りしながら、楽しんで作っていま
した。

正月飾りを作りました（和田保育園）

　財政分析の手法を学び議員の政策提言などに生かすため、元三重短期大学学長の雨宮	照雄氏を講
師に迎え、「亀山市の財政について」をテーマとした議員研修会を開催しました。
　自治体財政の分析手法を用い、県内他市と比較して亀山市の財政がどのような状況にあるのか講師
から説明があり、また財政構造改革骨太方針2024に対する講師の見解が示され、議員にとって有意義
な研修となりました。

　第１回　自治体財政の仕組みと財政分析のポイント等について　第２回　自治体財政の診断手法

議員研修会「亀山市の財政について」 10月21日（第１回）、11月20日（第２回）
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